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Bolivia celebrará su Bicentena-
rio el 6 de agosto de este año en 
pleno final de la campaña elec-
toral. El país ya se electoralizó en 
2024 y los candidatos empiezan 
a prometer sus planes de gobier-
no. Luis Arce, que no oficializó 
su candidatura, inició ayer los 
festejos de los 200 años de inde-
pendencia de Bolivia y lo hizo 
convocando a la paz social en 
medio de las constantes amena-
zas de protestas y la permanente 
preocupación por la crisis eco-
nómica. Sus allegados, prometen 
obras en pleno año electoral.    

Martín Maturano fue desig-
nado delegado presidencial del 
Bicentenario. El funcionario 

CRÍTICAS AL GOBIERNO

Arce abre el Bicentenario 
y sus allegados anuncian 
obras en el año electoral
El Gobierno tiene el plan de entregar 170 industrias en esta gestión y otras ‘obras de 
impacto’. Los opositores y el evismo ven que estas entregas serán utilizadas como 
actos de campaña por el arcismo, a pesar de que Luis Arce no oficializó su postulación. 

anunció que cada ministerio 
prepara la entrega de obras para 
esta gestión en conmemoración 
al Bicentenario del país. Matu-
rano detalló que solo para orga-
nizar los festejos de los 200 años 
de la Independencia de Bolivia se 
destinó Bs 300 millones.

“Todos los bolivianos vamos 
a celebrar el Bicentenario con 
obras de alto impacto económico 
y social que están en cada uno de 
los ministerios. La industrializa-
ción es un hito fundamental para 
nuestra economía, para nuestro 
tercer siglo de vida de los bolivia-
nos. Pero también es importante 
la participación de la juventud. 
Bolivia tendrá este 2025 la mayor 
cantidad de población juvenil en 
toda su historia y por eso la ju-
ventud debe ser protagonista del 

educación, en cultura. Estamos 
ya respirando el Bicentenario”, 
remarcó Maturano. 

El Presupuesto General del 
Estado (PGE 2025), que entró en 
vigencia por fuerza de ley y sin 
tratamiento en la Asamblea Le-
gislativa, destina 300 millones de 
bolivianos a las actividades del 
Bicentenario de Bolivia.

En la disposición transitoria 
única del PGE 2025 “se autoriza 
al Ministerio de Planificación del 
Desarrollo transferir a favor del 
Tesoro General Nación (TGN)  
un monto de hasta 300.000.000 
bolivianos correspondientes a 
los recursos mencionados en 
los Parágrafos I y II del Artículo 
3 de la Ley N°1099, de 17 de sep-
tiembre de 2018, previa solici-
tud del Ministerio de Economía 
y Finanzas Públicas, destinados 
a financiar las actividades a ser 
programadas y ejecutadas por las 
entidades públicas para la cele-
bración del Bicentenario, en el 
marco de la normativa vigente”. 

Desde Sucre
Ayer, el presidente Luis Arce lide-
ró una ceremonia de apertura del 
año del Bicentenario en la ciudad 
de Sucre y convocó a la paz so-
cial en medio de las constantes 
amenazas de nuevas protestas y 
la permanente preocupación por 
la crisis económica en Bolivia.  

“Hacemos un llamado a la 
unidad de los bolivianos y boli-
vianas, también a la unidad de 
nuestro continente americano 
para que seamos fuertes ante un 
contexto internacional cambian-
te y que se orienta a un destino 
multipolar”, dijo Arce en un acto 
realizado en la ciudad de Sucre.

“Junto a ese llamado a la uni-
dad, también (hacemos) una 
convocatoria a resolver nuestras 
diferencias y tensiones sociales, 
políticas, económicas y cultu-
rales a través de la cultura de la 
paz. Unidad y paz social hacia el 
Bicentenario”, agregó.

Además, el mandatario señaló 
que el Bicentenario de Bolivia es 
una oportunidad para reflexio-
nar sobre temas históricos por-
que, según remarcó, se trata de 
un “país soberano que resistió 
saqueos y poderes coloniales, 
alzándose firme ante propios y 
extraños protegiendo su digni-
dad”.

El Gobierno estableció las de-
nominadas “obras de impacto 
con el Sello del Bicentenario” y 
las “obras de infraestructura con-
memorativas del Bicentenario”, 
que son parte del Plan Estraté-
gico Nacional del Bicentenario 
(PENB). En este proyecto se in-
cluyen las “obras de impacto” 
que son “más de 170 plantas in-
dustriales que se están desarro-
llando en diferentes partes de 
nuestra querida Bolivia. Muchas 
de las plantas industriales ya es-
tán casi en la conclusión para ser 
entregadas en el año del bicente-
nario”, reveló Maturano.

Estas obras tienen que ver con 

APG NOTICIAS

Bicentenario”, destacó Maturano 
en declaraciones a EL DEBER. 

El delegado presidencial del 
Bicentenario explicó que este 
proceso de festejos inició en 
agosto de 2023 y que para esta 
gestión se dispuso 300 millones 
de bolivianos para organizar los 
actos oficiales por los 200 años 
de la fundación de Bolivia. Ma-
turano insistió en que este año 
se entregarán obras de impacto. 

“Habrá la entrega de carreteras 
con dobles vías, mejoramiento 
de aeropuertos, pero un tema 
que es muy importante es la in-
dustrialización. Hay una inver-
sión que supera los 3.600 millo-
nes de dólares, habrá 130 plantas 
industriales en toda Bolivia que 
llevan el sello del Bicentenario. 
Y hay otros temas en salud, en 

Luis Arce inició los actos oficiales del año del Bicentenario en la ciudad de Sucre. En la capital del Estado pidió al país que prevalezca la unidad. 

Unidad
Luis Arce abrió los actos 
oficiales del Bicentenario 
en la ciudad de Sucre. 

Obras
El Gobierno quiere 
entregar 170 industrias 
en este 2025.
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proyectos de integración cami-
nera (dobles vías, túneles, puen-
tes, carreteras), mejoramiento 
de aeropuertos, hospitales, in-
dustrialización, entre otras que 
serán entregadas en 2025 por los 
diferentes ministerios.

Mientras que las “obras de in-
fraestructura conmemorativas” 
implican las plazas del bicente-
nario, que reflejarán la historia, 
cultura y demás representacio-
nes de Bolivia y serán un legado 
para las futuras generaciones.

“Estas más de 170 industrias 
son industrias del Bicentenario. 
Todas llevan el sello del Bicen-
tenario. ¿Por qué estamos im-
plementando este sello? Para 
mostrar que estamos pasando 
de la nacionalización a la indus-
trialización de los hidrocarburos, 
de los recursos naturales, de los 
alimentos, de los minerales”, ex-
plicó el viceministro de Políticas 
de Industrialización, Luis Siles.

Estas 170 nuevas plantas in-
dustriales se dividen en tres 
áreas: hidrocarburos, minería 
y manufactura. Unas son más 
grandes que otras. El Gobierno 
maneja un cronograma de entre-
ga hasta agosto de 2025.

“Sin embargo, ya hemos en-

EN CARRERA

El alcalde de Cochabamba, Man-

fred Reyes Villa, proclamado el 

pasado domingo como candidato 

presidencial de la agrupación polí-

tica Autonomía para Bolivia Súma-

te (APB-Súmate), y el expresidente 

Jorge Tuto Quiroga, que encabeza 

el bloque opositor Libre, están 

oficialmente en carrera por la 

Presidencia para competir contra 

el MAS en las elecciones previstas 

para el próximo 10 de agosto.

ESPERANZAS DE EVO

El evismo mantiene la intención de 

que Evo Morales sea candidato a la 

Presidencia y anunció que defen-

derá al líder cocalero de la supues-

ta “persecución política” contra el 

exmandatario.  

PARA SABER

Autoridades locales estuvieron en el acto oficial en la ciudad de Sucre. 

tregado (algunas) plantas (in-
dustriales), ya son realidades, no 
son solo promesas. El presidente 
Luis Arce, en el área manufactu-
rera, por ejemplo, ya ha entrega-
do el primer silo industrial en el 
sur del país”, resaltó la autoridad. 

Las críticas
El expresidente Jorge Tuto Qui-
roga consideró como un “rega-
lo” a Luis Arce que las elecciones 
generales se realicen el domingo 
10 de agosto, después de la ce-
lebración del Bicentenario el 6 
de agosto, porque el acto podría 
constituirse en el cierre de cam-
paña del arcismo.

“El favor más grande a Luis Ar-
ce, un gobierno absolutamente 
desprestigiado, que ha triturado 
la economía, que nos ha dejado 
sin gas, que nos ha dejado sin 
dólares al punto tal que no se 
pueden hacer pagos en dólares 
de parte del Órgano Electoral 
como dramáticamente llamó la 
atención el doctor Oscar Hassen-
teufel, y ahora le vamos a dar el 
regalito a Luis Arce que su cierre 
de campaña sea un acto apoteó-
sico en Sucre”, afirmó Quiroga. 

Mientras, el expresidente Evo 
Morales afirmó que Bolivia no 
tiene nada que celebrar en el 
año del Bicentenario, debido a 
la “paralización” de proyectos 
camineros, energéticos e hi-
drocarburíferos, incluidos en la 
Agenda del Bicentenario.

El líder cocalero criticó que 
el gobierno de Luis Arce no ha-
ya avanzado en obras como la 
doble vía La Paz-Santa Cruz, el 
puente Chimoré, la carretera 
Patacamaya-Coro Coro, Gua-
yaramerín-Riberalta, entre otras. 
Según Morales, estos proyectos 
están detenidos porque la Admi-
nistradora Boliviana de Caminos 
(ABC) prioriza el cobro de comi-
siones para la firma de contratos.

Morales dijo que el Ministerio 
de Energía fue creado para pro-
mover hidroeléctricas, además 
de proyectos de energía solar 
para el occidente y eólica para 
el oriente. Según el cocalero, de 
haberse concretado estas inicia-
tivas, Bolivia podría haber libe-
rado gas para exportar a Brasil. 

Iván Paredes Tamayo
ivan.paredes@grupoeldeber.com

Las grietas en el Movimiento 
Al Socialismo (MAS) parecen 
difíciles de cerrarse. El arcis-
mo no quiere saber nada de la 
candidatura presidencial de 
Evo Morales, mientras que 
desde el ala radical solo bus-
can que el líder cocalero sea 
el presidenciable del oficialis-
mo. El presidente del Senado, 
Andrónico Rodríguez, había 
pedido que la unidad preva-
lezca en el MAS a pesar de que 
las heridas sean profundas.  

“Las heridas son profundas, 
pero la unidad sigue siendo 
posible”, afirmó Rodríguez al 
referirse a las divisiones inter-
nas que atraviesa el MAS de 
cara a las elecciones naciona-
les de este año. 

En entrevista con el progra-
ma “¡Qué Semana!” de EL DE-
BER Radio, el senador admitió 
que las fracturas al interior 
del partido han complicado 
el diálogo entre los líderes 
históricos y el Ejecutivo, pero 
insistió en que las organiza-
ciones sociales aún pueden 
trabajar juntas para unificar 
al movimiento.

“Intenté públicamente, me-
diáticamente, expresando, pi-
diendo unidad, pidiendo diá-
logo, poco se hizo, no se pudo 
concretar, no se pudo lograr; 

Andrónico Rodríguez había pedido unidad en medio de las 
heridas en el MAS. El arcismo no quiere saber de Morales. 

de repente el capricho también 
del propio plano Ejecutivo fue 
más grande”, sostuvo Rodríguez 
al referirse a los intentos fallidos 
de acercamiento entre las prin-
cipales figuras del MAS.

Piden unidad
El legislador señaló que los pro-
blemas comenzaron tras las elec-
ciones de 2020, cuando el parti-
do ganó con más del 55% de los 
votos. Sin embargo, en lugar de 
consolidar ese apoyo, surgieron 
conflictos internos que, según 
Rodríguez, no se abordaron ade-

cuadamente. “Tratemos de gene-
rar condiciones para conversar 
de manera interna, porque los 
problemas que estamos gene-
rando en este momento entre 
nosotros, las consecuencias las 
pagan evidentemente todos los 
que nada tienen que ver en este 
problema político”, dijo.   

Mientras, el presidente del 
MAS del bando arcista, Grover 
García, afirmó que la reconcilia-
ción entre ambos grupos puede 
ser factible, pero con la condición 
de que Evo Morales deje su in-
tención de ser candidato presi-
dencial y se someta a la justicia. 

“Antes era todo al dedo, que se 
manejaba a la cabeza de Juan Evo 
Morales, ahora creo que quienes 
van a definir son las organizacio-
nes sociales”, afirmó Morales. 

García añadió que será en un 
congreso nacional donde se eli-
ja al candidato presidencial del 
arcismo. Está prevista que esa 
reunión sea en febrero. 

Por su parte, en el evismo cri-
tican la posición que asumió el 
bando arcista y aseguran que si 
Luis Arce es candidato el MAS 
desaparece porque no llegaría 
al 3% de votación. “Luis Arce, 
David Choquehuanca y todos 
sus ministros son unos ineptos 
que llevaron al país a la crisis y 
están llenos de corrupción. Ellos 
no quieren dejar la mamadera 
para seguir haciendo negocios”, 
criticó el diputado Héctor Arce. 

GRIETAS EN EL MAS

Ven lejano que Evo y 
Arce se reencuentren

Evo Morales y Luis Arce mantienen su larga división y llevaron al MAS a ser un partido quebrado. 

APG NOTICIAS

FALTA DE PROYECTOS

Evo Morales también cues-

tionó la falta de avances en la 

industrialización de recursos 

naturales como el litio y el Mu-

tún, y lamentó que ni siquiera 

las fábricas de cemento de 

Potosí y Santa Cruz hayan sido 

concluidas.

SUBVENCIÓN 

Según el exmandatario, en 

2010 la subvención de los 

hidrocarburos costaba 1.000 

millones de dólares, cifra que 

hoy asciende -dijo- a 4.000 

millones y podría llegar a 6.000 

millones en 2030. 

PARA SABER
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Las tres instancias del Órgano Judicial ya eligieron a sus presidentes: Romer Saucedo 
(TSJ); Manuel Baptista (CM) y Richard Méndez (TA). El Ministro de Justicia dijo el 15 de 
diciembre que los prorrogados deberían irse, pero ayer estuvo a puertas cerradas en TCP

LOS MAGISTRADOS ELECTOS ASUMEN EN MANDO DEL ÓRGANO JUDICIAL

‘Autoprorrogados’ del TCP 
reciben el aval del Gobierno 
y en el TSJ quedan al margen

Yolanda Mamani Cayo
yolanda.mamani@grupoeldeber.com

Por primera vez en la historia un 
chiquitano, como es el abogado 
Romer Saucedo Gómez, asume la 
presidencia del Tribunal Supremo 
de Justicia (TSJ). La autoridad que 
obtuvo la mayor cantidad de vo-
tos en la elección judicial, también 
recibió el apoyo unánime de sus 
colegas para presidir por un año la 
máxima instancia judicial del país.

En tanto, los cinco auto prorro-
gados del Tribunal Constitucional 
Plurinacional (TCP) con el aval del 
Gobierno de Luis Arce, a puertas 
cerradas y sin presencia de la 
prensa, inauguraron el “año cons-
titucional” y reeligieron a Gonzalo 
Hurtado como su presidente. No 
estuvieron presentes los nuevos 
cuatro magistrados electos por 
voto popular.

Del mismo modo, las nuevas 
autoridades electas de las otras 

dos instancias del Órgano Ju-
dicial como es el Consejo de la 
Magistratura (CM) y el Tribunal 
Agroambiental (TA) ya eligieron 
a sus presidentes.

En Sucre
Ayer, en la ciudad de Sucre (Chu-
quisaca), se instaló la primera 
Sala Plena de los siete magistra-
dos electos del TSJ, quienes por 
unanimidad determinaron que 
los dos auto prorrogados no sean 
parte de las sesiones de los altos 
tribunos, informó Saucedo a EL 
DEBER Radio.

“Ha sido una elección donde 
hemos estado los siete magistra-
dos electos por los departamentos 
donde se llevaron a cabo las elec-
ciones. No participaron los magis-
trados (prorrogados) de Pando y 
Beni, por decisión de Sala Plena, y 
por unanimidad se decidió que la 
presidencia recaiga sobre mi per-
sona. Fue de manera consensuada 

entre todos los magistrados”, pre-
cisó el nuevo presidente del TSJ.

De la misma manera, las nue-
vas autoridades designaron a la 
magistrada Rosmery Ruiz como 
decana del TSJ. La autoridad, des-
tacó que las siete nuevas autorida-
des lograron conformar una “sala 
plena de lujo” para trabajar por la 
justicia boliviana.

“La administración de justicia 
buscará la independencia y la 
transparencia en todos los actos 
que nuestras personas como ma-

gistrados debemos desarrollar”, 
dijo la magistrada Ruiz.

El 15 de diciembre de 2024, el 
Tribunal Supremo Electoral (TSE) 
realizó las elecciones judiciales 
parciales en todo el país, proce-
so en el que se eligió a siete ma-
gistrados para el TSJ. Además de 
Saucedo Gómez, que representa 
a Santa Cruz, y Ruiz Martínez que 
es de Tarija, fueron electos: Carlos 
Eduardo Ortega Sivila por Chu-
quisaca; Fanny Coaquira Rodrí-
guez, por La Paz; Germán Pardo 
Uribe, por Cochabamba; Primo 
Martínez Fuentes, por Oruro y 
Norma Velasco Mosquera, por 
Potosí.

De todos ellos, Saucedo, obtuvo 
la mayor cantidad de votos para 
el TSJ en las elecciones judiciales, 
con 738.457 votos, según el cóm-
puto del Tribunal Electoral Depar-
tamental de Santa Cruz.

Tras la realización de la prime-
ra sala plena, el cuerpo colegiado 

del TSJ ofreció una conferencia 
de prensa, en la que el presidente 
Saucedo ponderó que sus colegas, 
por unanimidad, le hayan dado 
su respaldo y con él a Santa Cruz. 
Subrayó que ellos comienzan sus 
funciones con el respaldo del voto 
ciudadano que les da legitimidad 
para ejercer sus funciones y asu-
mir el reto de reestructurar el sis-
tema judicial en Bolivia.

“Somos magistrados que esta-
mos investidos de legitimidad. 
El que el pueblo nos haya dado 
voto mayoritario, en cada uno de 
nuestros distritos nos da la solven-
cia moral para poder afrontar los 
nuevos desafíos (…) Estos siete 
magistrados electos han decidido 
unir fuerzas para darle a Bolivia 
nuevos días venideros donde la 
justicia que tanto daño le hizo a 
nuestro país, ha sido sepultada el 
15 de diciembre y nació una nueva 
justicia con esperanza y renova-
ción”, dijo Saucedo.

Sobre la situación de los dos 
magistrados auto prorrogados 
de Beni y Pando, Saucedo dijo que 
se analiza legal y jurídicamente el 
auto constitucional que emitió en 
diciembre el TCP para mantener-
se en sus cargos. Tras ese análisis 
emitirán un pronunciamiento.

Auto prorrogados del TCP
En contraste, la tarde del lunes, 
los cinco magistrados auto pro-
rrogados del TCP inauguraron el 
“año constitucional” con la pre-
sencia y respaldo del Gobierno del 
presidente Luis Arce que estuvo 
representado por el ministro de 
Justicia, César Siles.

En el acto que se realizó a puer-
tas cerradas sin presencia de la 
prensa, se reeligió al prorrogado 
Gonzalo Miguel Hurtado como el 
presidente de los cinco magistra-
dos y no participaron los cuatro 

El ministro de Justicia está en la testera con el grupo de magistrados que de manera unilateral decidieron extenerse en sus cargos más allá del límite constitucional de seis años

No participaron los 
magistrados (auto 
prorrogados) de Pando 
y Beni por decisión de 
sala plena”
Romer Saucedo
PRESIDENTE DEL TSJ
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magistrados electos en las judi-
ciales parciales.

El ministro Siles, el 15 de di-
ciembre afirmó que con esa elec-
ción judicial, se cumplía la decla-
ración constitucional 049/2023, ya 
que “por más que haya sido (un 
proceso) parcial o casi completo, 
como lo digo yo, ha terminado el 
mandato de los anteriores magis-
trados”, es decir, de los que insis-
ten en mantenerse en el TCP. No 
obstante, ayer, el funcionario del 
Ejecutivo, con su presencia, les 
ofreció su pleno respaldo.

A fines de diciembre, los cinco 
auto prorrogados del TCP emitie-
ron un nuevo auto constitucional, 
el 0113/2024, el mismo que esta-
blece que esos cinco más los dos 
del TSJ, se mantendrán en sus car-
gos hasta que se realice la elección 
judicial complementaria y se elija 
a los siete restantes.

Tribunal Agroambiental
Los cinco nuevos magistrados 
electos del Tribunal Agroambien-
tal (TA), también realizaron ayer 
su primera sala plena para orga-
nizarse y elegir a su presidente. El 
cargo recayó en Richard Christian 
Méndez, autoridad que fue electa 
por unanimidad.

Méndez informó que también 
se conformaron las salas especia-
lizadas: En la Sala Primera están 
los magistrados Víctor Hugo Clau-
re, que es el presidente de dicha 
sala y a la vez Decano del TA, y 
Rocío Vásquez. La Sala Segunda 
la preside la magistrada Roxana 
Chávez y también está la magis-
trada Soledad Peñafiel.

El presidente del TA informó 
que en los próximos cinco años 
cada magistrado presidirá la en-
tidad, y el último año se elegirá al 
presidente por un sorteo. 

Una de las principales tareas 
que realizará el ente colegiado 
será preservar el respeto y defensa 
del medio ambiente, en especial 
en las regiones más afectadas por 
la mano del hombre.

“Tenemos que trabajar con 
temas de prevención ambientan 
desde la jurisdicción agroam-
biental. Es una tarea pendiente, 
no solamente en la amazonia bo-
liviana sino también (en regiones 
que sufren) por la contaminación 
minera en los ríos y la contamina-

El chiquitano Romer Saucedo, preside el TSJ.

MÁS SOBRE EL TEMA

CON MÁS RESPALDO

Las autoridades judiciales 
electas que recibieron mayor 
respaldo popular en las eleccio-
nes, presiden las tres instancias 
del Órgano Judicial: el TSJ, TA 
y el CM.

AÑO JUDICIAL

Se prevé que este martes se 
inaugure el Año Judicial en 
la ciudad de Sucre, Capital de 
Bolivia.

MAGISTRADOS DEL TCP

Los nuevos magistrados del 
TCP no participaron de los ac-
tos de los autoprorrogados

ción de mercurio, que son temas 
de vital importancia para nuestra 
jurisdicción agroambiental”, ex-
plicó la autoridad.

Consejo de la Magistratura
El Consejo de la Magistratura 
(CM), entidad que es parte del 
Órgano Judicial y que está com-
puesto por tres consejeros, tam-
bién instaló su primera sala plena 
y eligió a Manuel Baptista Espino-
za como su presidente.

El abogado chuquisaqueño de 
42 años, destaca porque fue el 
que logró más apoyo popular en 
la elección judicial con 904.818 vo-
tos de respaldo de los bolivianos.

Entre las primeras tareas que 
realizará el CM está acordar có-
mo van a cumplir sus planes de 
trabajo planteados en la elec-
ción judicial, además de revisar 
los informes de las autoridades 
salientes y definir el nuevo per-
sonal. Habló de la realización de 
auditorías.

“Todo el Órgano Judicial y el 
Consejo de la Magistratura han 
sido cuestionados en su funcio-
namiento y en caso de ser necesa-
rio se van a realizar las auditorias 
correspondientes a procesos de 
contratación, designaciones y 
diferentes procesos administra-
tivos. Esto no es una amenaza, 
no es una cacería de brujas, sino 
es un trabajo mínimo que debe 
realizar la institución y las nuevas 
autoridades”, dijo el consejero 
Baptista.

EL DEBER

transportaba la droga y los viaje-
ros se encontraban armados, de 
acuerdo con los primeros infor-
mes. 

En Santa cruz y a escala nacio-
nal la Felcn en coordinación con 
la Fiscalía de Sustancias Contro-
ladas están desarrollando actos 
investigativos relacionados con 
la droga incautada.

Se conoció que la SENAC, tras 
el descubrimiento de la droga ya 
tomó contacto con su par en Boli-
via al existir evidencias de que los 
casi 500 kilos de cocaína salieron 
de territorio boliviano. 

Las investigaciones que desa-
rrolla la SENAD señala que exis-
ten informes de inteligencia que 

la cocaína fue transportada desde 
algún punto de Bolivia, muy pro-
bable de Santa Cruz.

Para los agentes de la SENAD 
todo fue bien planificado por una 
red de narcotraficantes para que 
el cargamento, valuado en 13.7 
millones de dólares, llegue hasta 
su destino final. 

Para que la sustancia llegue 
hasta el Paraguay necesariamen-
te los dos motorizados burlaron 
todos los controles policiales 
fronterizos, señala un informe de 
las autoridades antinarcóticos del 
Paraguay.

Hay seis hombres que fueron 
aprehendidos en el lugar. Junto a 
la droga y los motorizados fueron 
trasladados hasta Asunción para 
prestar sus declaraciones ante re-
presentantes de la Fiscalía como 
parte de la investigación.  

Fiscales de sustancias contro-
ladas de ese país, ya presentaron 
imputación contra los detenidos 
y solicitaron a la justicia su encar-
celamiento por incurrir en delitos 
de narcotráfico. 

Agentes de la SENAD intensi-
ficaron las investigaciones luego 
de detectar que hay más personas 
implicadas en el transporte de la 
cocaína. 

Se trata del primer cargamento 
descubierto en lo que va de esta 
gestión. Por los informes, la dro-
ga fue transportada por tierra, 
no en avioneta como sucedió de 
manera frecuente en otras opor-
tunidades.

COCAÍNA DE BOLIVIA

POR 13.7 MILLONES  DE DÓLARES

Los casi 500 kilos de cocaína 
están valuados en 13.7 millo-
nes de dólares según la SENAD 
del Paraguay. 

PIDEN CARCEL PARA DETENIDOS 

La Fiscalía del Paraguay pidió a 
la justicia que los seis aprehen-
didos sean enviados a la cárcel 
por narcotráfico.   

LA FELCN EN SANTA CRUZ 

La Fuerza Especial de Lucha 
Contra el Narcotráfico Felcn en 
nuestra capital ya abrió las in-
vestigaciones con la Fiscalía. 

Guider Arancibia Guillén 
guider.arancibia@eldeber.com.bo

La Fuerza Especial de Lucha 
Contra el Narcotráfico (Felcn) 
abrió investigaciones después 
que autoridades antinarcóticos 
del Paraguay procedieran al se-
cuestro de un cargamento de 
casi 500 kilos de cocaína trans-
portados desde nuestro país.

Fue este sábado por la tarde 
cuando agentes de la Secreta-
ría Nacional Antidrogas SE-
NAD durante una operación 
desarrollada en la zona de 
Yabebyry, departamento de 
Misiones, en la ruta que une 
a este distrito con la localidad 
de Panchito López, a casi 300 
kilómetros de Asunción inter-
ceptaron dos camiones.   

En uno de los motorizados 
fueron detectados 429 paque-
tes con un peso total de 456 ki-
los 700 gramos de clorhidrato 
de cocaína.

La droga se encontraba disi-
mulada oculta en un compar-
timiento de doble fondo fabri-
cado bajo la carrocería de uno 
de los motorizados. 

Durante la acción los poli-
cías procedieron a la aprehen-
sión de seis hombres todos de 
nacionalidad paraguaya que 
viajaban en los dos camiones. 
Algunos no contaban con do-
cumentación personal al día. 

Según la SENAD uno de los 
camiones escoltaba al que 

El camión transportada la droga desde Bolivia hasta el Paraguay donde fue descubierta en doble fondo

Droga hallada en Paraguay 
mueve a  la fuerza antidroga 
La Felcn y la Fiscalía en Santa Cruz iniciaron pesquisas   
después que en el Paraguay se descubrió droga de Bolivia 

HAY SEIS DETENIDOS Y DOS CAMIONES CON CASI 500 KILOS
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SITUACIÓN EPIDEMIOLÓGICA Deisy Ortiz y Carmela Delgado 

deisy.ortiz@grupoeldeber.com

En la primera semana de este 
2025 se registraron 457 casos y 
dos muertes por Covid-19 en el 
país, por lo que es necesario que 
la población retome las medidas 
de bioseguridad y se vacune con-
tra este virus. Los casos se han re-
portado en ocho regiones, en su 
mayoría en Santa Cruz, Cocha-
bamba, Chuquisaca y La Paz. 

Del total de casos confirmados, 
369 corresponden a Santa Cruz, 
45 a Cochabamba, 15 a Chuqui-
saca y 14 a La Paz. Tarija registró 
4 casos, mientras que Beni, Poto-
sí y Oruro informaron de un caso 
cada uno.

El viceministro de Promoción 
de la Salud, Vigilancia Epidemio-
lógica y Medicina Tradicional, 
Max Enríquez, explicó que Santa 
Cruz pasó de 288 casos la última 
semana de diciembre a 369 en es-
ta primera semana, lo que repre-
senta un incremento del 28,1%. 
También se observó un repunte 
significativo en Cochabamba, 
Chuquisaca y La Paz.

Aunque se están llevando a 
cabo nuevos estudios, las autori-
dades atribuyen este incremento 
a la variante Ómicron y sus sub-
variantes JN.1, XBB.1, XBB.1.5 y 
XBB.1.8, que continúan siguiendo 
el linaje de la Ómicron, según in-

FOTOS: JUAN CARLOS TORREJÓN

El Covid repunta en 
cuatro regiones y 
Santa Cruz suma dos 
muertes este año

Se registran contagios en ocho departamentos, 
pero Santa Cruz, Cochabamba, Chuquisaca y La Paz 
concentran la mayoría de los casos. Atribuyen esta 
escalada a la Omicrón y sus subvariantes. Piden buscar la 
dosis anual para evitar complicaciones de la enfermedad

Hace dos semanas
Comenzó el ascenso de 
contagios en el país y 
temen que aumente

Pando no reporta casos
Es el único departamento 
que no ha registrado 
casos en este año

formó el viceministro Enríquez.
La ministra de Salud, María 

Renée Castro, convocó a la pobla-
ción a inmunizarse, en especial a 
los grupos de riego: personas con 
enfermedades de base, adultos 
mayores, mujeres embarazadas 
y personal médico. También pidió 
a los padres de familia verificar 
que sus niños tengan completo 
el esquema de vacunación para 
evitar coinfecciones.

Es importante, reiteró, asumir 
nuevamente las medidas de bio-
seguridad que consiste en el uso 
del barbijo, lavado frecuente de 
manos, distanciamiento social, 
uso de alcohol al 70% y evitar las 
aglomeraciones.

Respecto a las vacunas contra el 
Covid-19, la ministra aseguró que 
hay dosis disponibles para inmu-
nizar a la población y anunció que 
en los próximos diez días llegarán 
500.000 nuevas dosis a través del 

El Gobierno Municipal de Santa Cruz de la Sierra instaló un punto masivo para el diagnóstico y vacunación en la plaza 24 de Septiembre
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mecanismo Covax. Estas vacunas 
serán “las mejores, las más segu-
ras y las más actualizadas”, según 
afirmó la ministra.

Castro subrayó que el Covid-19 
se ha convertido en “un virus más 
que circula en el país, similar a la 
influenza”. Aunque actualmente 
se presenta como una infección 
respiratoria, destacó que es pre-
venible mediante la vacunación.

En Santa Cruz

El director del Servicio Departa-
mental de Salud (Sedes), Jaime 
Bilbao, manifestó que desde ha-
ce dos semanas empezaron a re-
puntar los contagios de Covid-19. 
“Estamos en la primera semana 
epidemiológica y hemos tenido 
369 casos positivos”, informó.

Bilbao señaló que, si bien se 
tiene el registro de los casos diag-
nosticados por pruebas de labo-
ratorio, hay otros afectados que 
no llegan a los centros de salud 
y se automedican, lo que puede 
complicar más los cuadros.

“Pedimos a los padres de fa-
milia que, ante cualquier caso o 
sintomatología de algún miembro 
de la familia, asista a un centro de 
salud para que sea evaluado por 
un médico, porque el profesio-
nal indicará qué tipo de exáme-
nes complementarios necesita y 
cuál es la medicación adecuada”, 
insistió.

La autoridad hizo conocer que 
son 11 personas hospitalizadas, 
de las cuales cinco están en te-
rapia intensiva y ninguno está 
vacunado. 

 “Hay vacunas en todo el de-
partamento, es decir, en la zona 
urbana y en la rural”, dijo al pe-
dir a la población que acuda a 
su centro de salud más cercano 
a buscar la dosis de protección 
contra el virus. 

En lo que va de este año se regis-
tran dos fallecimientos por Covid 
en personas que eran asistidas  en 
el hospital San Juan de Dios. Se 
trata de un hombre de 78 años y 
una mujer de 96 años, ambos con 
enfermedades de base y sin la do-
sis de protección.  Esta última fue 
operada por un cáncer que pade-
cía y tenía una patología cardiaca. 
Además, a finales del año pasa-
do se confirmó el fallecimiento 
de una persona de 68 años, con 
enfermedad de base y sin vacuna.

La preocupación de las auto-
ridades es porque en la primera 
semana solo 257 personas acu-
dieron a buscar la dosis, siendo 
que el año pasado se cerró con 
82.279 vacunados. “Hace cuatro 
semanas venimos pidiendo que 
la gente se vacune, pero no asiste 
a su centro de salud más cercano, 
pese a que hay dosis suficientes”, 
remarcó el director del Sedes.

Por su parte, el secretario mu-
nicipal de Salud, Marcelo Tellez, 
señaló que se ha dado un incre-
mento de cien casos semanales, 
por lo que habilitaron un punto 
masivo de diagnóstico y vacuna-
ción en la plaza 24 de Septiembre 
que atenderá de lunes a viernes, 

Piden que la gente acuda a recibir la dosis anual y evitar complicaciones de la enfermedad

El Ministerio de Salud anunció la 

llegada de más 500.000 dosis al país

Recomiendan que los grupos de riesgo, como son las personas de la tercera edad, se vacunen para estar protegidos

de 8:00 a 14:00. Se habilitarán dos 
puntos adicionales en las zonas 
norte y sur de la ciudad, mientras 
que los hospitales móviles llega-
rán a los distritos 6, 8 y 12, áreas 
con mayor incidencia de casos.

La Paz

Por su lado, el jefe de la Unidad 
de Epidemiología e Investigación 
del Sedes La Paz, Javier Mamani, 
dijo que llama la atención que so-
lo el jueves pasado se registraron 
cinco nuevos casos de Covid-19 
en esa región, una cifra que ante-
riormente solía acumularse en el 
transcurso de una semana. Según 
el comportamiento que está mos-
trando el virus, se prevé que los 

contagios continúen en aumento.
Mamani destacó que la región 

mantiene activa la vigilancia epi-
demiológica, con puntos de diag-
nóstico ubicados en El Alto y en el 
Hospital de Clínicas en la ciudad 
de La Paz. Además, subrayó que 
la vacuna Pfizer está disponible 
en los centros de salud de todos 
los municipios del departamento 
paceño. También se habilitarán 
puntos móviles de inmunización 
y de diagnóstico en lugares estra-
tégicos. 

Ante la cercanía del inicio de 
clases, recomendó implementar 
filtros de prevención, aseguran-
do que los niños con síntomas 
permanezcan en casa y reciban 

369
CASOS EN LA PRIMERA SEMANA

Son los contagios reportados en 

el departamento cruceño

CIFRAS

3
FALLECIDOS EN DOS SEMANAS

Tres adultos mayores con enfer-

medades de base y sin vacuna 

fallecieron por el virus

tratamiento mientras estén en-
fermos, para frenar los contagios 
en las escuelas.

Recomendaciones

Las autoridades piden mantener 
las medidas de bioseguridad, 
usando barbijo y haciendo la des-
infección constante de las manos. 
Además, ante cualquier síntoma 
de resfrío, como dolor de gargan-
ta, tos, fiebre, dolor de cabeza, di-
ficultad para respirar, náuseas y 
vómitos se debe asistir al centro 
de salud más cercano. Esperan 
que se registren más casos, por-
que hubo mucha aglomeración 
y poco cuidado en las fiestas de 
fin de año. 
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Al menos nueve procesos de licitación fueron lanzados a finales de 2024 y las empresas empezarán 
obras cuando comiencen las clases, sino se declaran desiertos. La comuna inició la poda y fumigación

MANTENIMIENTO EN UNIDADES EDUCATIVAS

Las licitaciones para la refacción de 
escuelas recién están en proceso 

Deisy Ortiz D.
deisy.ortiz@grupoeldeber.com

A pocas semanas del inicio de las 
clases, previsto para el 3 de febre-
ro, la Alcaldía cruceña comenzó el 
plan de mantenimiento y prepa-
ración de las unidades educativas 
en la ciudad.  

El alcalde Jhonnny Fernández 
informó que el 60% de los estable-
cimientos ya tiene empresas ad-
judicadas para el mantenimiento 
y espera que la próxima semana 
se complete la contratación del 
resto.

Sin embargo, datos del Sistema 
de Contrataciones Estatales (Si-
coes) muestran que nueve convo-
catorias fueron publicadas recién 
a finales de 2024, lo que poster-
gará el inicio de las obras hasta 
el regreso de los estudiantes a las 
aulas. Si los procesos son declara-
dos desiertos puede atrasar más 
los trabajos.

Por ejemplo, en el Distrito 11, la 
licitación para el mantenimiento 
de módulos por Bs 604.582 fue 
lanzada el 31 de diciembre. Este 
contrato, que incluye reparacio-
nes como arreglos de cielo falso, 
fisuras, reposición de baterías sa-
nitarias, mantenimiento eléctrico 
y revoques, ya tuvo dos procesos 
previos declarados desiertos. Su 
adjudicación está prevista para el 
28 de enero, apenas seis días antes 
del inicio de las clases. Además, 
hay otra convocatoria lanzada el 9 
de diciembre de 2024 para locales 
educativos en este distrito por Bs 
746.630.

Situaciones similares se regis-
tran para otras zonas. En el Dis-

trito 14 (Paurito), una convoca-
toria lanzada el 27 de diciembre 
contempla un presupuesto de Bs 
736.052. Ese mismo día se publi-
có la tercera convocatoria para 
el Distrito 12 (Los Lotes), por Bs 
538.987, con adjudicación fijada 
para el 24 de enero.

Para el Distrito 8 se lanzó el 24 
de diciembre por Bs 472.414 para 
refacción de locales educativos.

Para el Distrito 10 se lanzó el 13 
de diciembre por Bs 535.578. Es la 
segunda convocatoria que inclu-
ye también retiro de escombros, 

en locales educativos, teniendo 
como fecha máxima para la ad-
judicación el 29 de enero, apenas 
unos días antes del arranque de 
las clases. Para el Distrito 7 (Villa 
Primero de Mayo) se lanzó el 11 
de diciembre por Bs 515.374 para 
intervenir escuelas.

Este lunes el alcalde informó, 
desde el Plan Tres Mil, que ya se 
están realizando labores de poda, 
corte de pasto, fumigación y arre-
glos en la infraestructura escolar.

El programa incluye la repa-
ración de pupitres y el retiro de 

FOTOS: JUAN CARLOS TORREJÓN

Hay pisos que están deteriorados y piden que la Alcaldía haga los arreglos Estas sillas fueron colocadas en el centro educativo Santa Ana, en la av. Virgen de Luján

Hay ventanas que tienen vidrios rotos y necesitan el mantenimiento correspondiente

Plan 

La Alcaldía comenzó con 
la limpieza y fumigación 
en las escuelas

arreglos de piso, pintado, man-
tenimiento de canchas y otros. 
Además, hay otro proceso para 
refacción de módulos para este 
distrito, por Bs 1.022.148.

Para el Distrito 6 (Pampa de 
la Isla) se lanzó la misma fecha 
por Bs 655.376 para los trabajos 

pizarras deterioradas para reem-
plazarlas por 1.400 acrílicas. Ade-
más, más de 220.000 paquetes de 
útiles escolares serán entregados 
de manera gratuita a estudiantes 
de inicial y primaria, en coordi-
nación con los directores de cada 
establecimiento.

“Estos útiles escolares son un 
incentivo a la educación y una 
ayuda importante para las fami-
lias”, destacó el alcalde.

En los días previos al inicio del 
ciclo escolar, se realizará una 
última ronda de limpieza, desin-
fección y fumigación en todos los 
centros educativos.

Demandan pagos
Las empresas constructoras exi-
gen el pago de Bs 120 millones por 
trabajos de refacción de módulos 
educativos, escuelas y centros de 
salud en los 15 distritos de la ciu-
dad. 
Este sector realizó una protesta 
en la Quinta Municipal y también 
acudió al  Concejo Municipal pa-
ra que agilice el pago. “Queremos 
que nos den un oxígeno para po-
der continuar con los trabajos ru-
tinarios. No podemos iniciar nue-
vas obras, porque no tenemos la 
certeza de que nos paguen”, dijo 
Carlos Vizcarra, representante del 
sector, al indicar que son unas 40 
empresas las afectadas. Vizcarra 
indicó que el monto adeudado as-
ciende a más de Bs 120 millones.

Por su lado, el alcalde indicó 
que hay un cronograma de pago 
para las empresas contratadas el 
mismo que se irá cumpliendo de 
acuerdo a los ingresos del muni-
cipio.
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Los transportistas deben esperar varios días para cargar diésel, desde Pailón hasta Puerto Suárez. Los 
turistas que pasaron el cambio de año en la Chiquitania pagan hasta Bs 15 por litro de gasolina revendida

EL GOBIERNO ASEGURA QUE EL SUMINISTRO ES NORMAL

En los surtidores de la ruta a Brasil se 
multiplican las filas por combustible

Raúl Domínguez Y.
raul.dominguez@eldeber.com.bo

Al salir de la carretera Bioceánica 
(Ruta Nacional 4) e ingresar a la 
avenida que conduce al centro de 
la localidad de San José de Chi-
quitos, un niño apostado debajo 
de un árbol agita un galón vacío, 
como señal de que vende algún 
combustible a granel. 

Muchos conductores que regre-
san de la frontera con Brasil o de 
Roboré, luego de un paseo de fin 
de año, están desesperados por 
el combustible, ya que en toda la 
ruta, de más de 600 kiómetros, no 
se encuentra fácilmente o se debe 
hacer colas de más de un día para 
llenar el tanque. 

Y, efectivamente, no hay gaso-
lina en los tres surtidores de San 
José, uno de propiedad de YPFB. 
“Mañana (por el lunes) recién va 
a llegar gasolina y diésel”, dijo un 
operador del surtidor de la esta-
tal petrolera, donde solo se podía 
cargar gas natural vehicular.

Algunos conductores no tu-
vieron otra opción que acudir al 
niño apostado debajo del árbol 
para hacer la pregunta de rigor: 
“¿Tenés gasolina?” y éste, con su 
tierna voz, pero firme, responde: 
“Hay gasolina, a 15 bolivianos el 
litro. Solo tengo 20 litros. Si me 
compra los 20, se lo puedo dar a 10 
(bolivianos)”, dijo para apurar la 
venta. Un conductor no tuvo otra 
opción que comprar los 20 litros 
para su vehículo todoterreno. 

Similar panorama se puede ver 
en casi toda la ruta hacia Brasil. 
Desde Pailón hasta Puerto Suárez, 
las filas de camiones, tractores 
y hasta vehículos con peque-
ños tanques para cargar diésel, 
pueden llegar a medir hasta un 
kilómetro. Algunos tienen que 
esperar hasta dos días para car-
gar, según testimonios recogidos 
el pasado fin de semana por EL 
DEBER.

La Agencia Nacional de Hi-
drocarburos informó que el país 
cuenta con un stock de combus-
tible de cinco días en las diferen-

tes plantas de almacenaje, por lo 
que la provisión está garantizada 
a pesar de la alta demanda gene-
rada por las fiestas de fin de año. 
“Hemos iniciado la gestión 2025 
con volúmenes importantes en 
el despacho. Sabemos que hay, 
por fin de año e inicio de gestión, 
una sobredemanda porque la 
población sigue viajando, sigue 
transitando a diferentes provin-
cias”, aseguró Germán Jiménez, 
director de la ANH. 

Según la autoridad, en las plan-
tas de YPFB hay más de 4 millones 
de litros de gasolina y más de 4 mi-
llones de litros de diésel y que las 
importaciones se desarrollan con 
normalidad.

 Analistas en hidrocarburos 
han asegurado que la escasez de 
combustibles en Bolivia continúa 
y se prevé que empeore si no se 
cambia la política energética.

RAÚL DOMÍNGUEZ

En el surtidor de ingreso a San José de Chiquitos, los remolques forman fila a la espera de diésel. La figura es generalizada en la región

domingo, pero la fila de vehículos 
podía sumar hasta 500 metros.

Los conductores de vehículos 
pesados que esperaban en el sur-
tidor del frente para cargar  diésel 
protestaban porque el cisterna 
que llegó con 30 mil litros, solo 
alcanzó para vender por cuatro 
horas.

En Puerto Suárez, la situación 
por el diésel es más complicada. 
Camiones con carga internacio-
nal esperaban el sábado la lle-
gada del diésel, en una fila que 
superaba el kilómetro. A raíz de 
la lluvia que cayó el fin de semana, 
algunos quedaron atascados en 
el lodo. Juan Yujra, dirigente del 
Transporte Pesado de Santa Cruz, 
dijo que en esa frontera se tiene 
que esperar hasta ocho días por 
diésel. Anunció la realización de 
un ampliado nacional para eva-
luar nuevas medidas de presión.

APUNTES DESDE LA RN4

PREVISIÓN

Los viajeros en vehículos par-

ticulares prefieren llevar ga-

solina en galones, para evitar 

hacer filas o, en el peor de los 

casos, no encontrar el carbu-

rante en los surtidores.

REVENDEDORES

En San José de Chiquitos no 

existe control contra los re-

vendedores, que aprovechan a 

vender hasta en Bs 15 el litro 

de gasolina.

MEDIDAS DE PRESIÓN

El dirigente del Transporte 

Pesado en Santa Cruz, Juan 

Yujra, anunció nuevas medidas 

de presión contra la escasez de 

diésel, que persiste en el país.

Control a medias
El nuevo surtidor de Tres Cruces, 
a unos 120 kilómetros de la ciu-
dad de Santa Cruz, es uno de los 
pocos en los que se pudo obser-
var resguardo militar para evitar 
el desvío de combustibles para 
revender en el mercado negro o 
para otras actividades ilícitas.

En el surtidor de YPFB de San 
José de Chiquitos, por ejemplo, 
existe una fila exclusiva de galo-
nes que esperan que se normalice 
la venta, para comprar y revender. 
En el surtidor de ingreso, en la zo-
na oeste -también de San José- no 
hay filas de galones, pero sí de re-
molques con pequeños tanques 
de hasta 2.500 litros, fabricados 
por menonitas, que aguardan su 
turno para cargar.

En Roboré, de los dos surtido-
res que operan en esa localidad, 
solo el de YPFB vendía gasolina el 
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El líder opositor venezolano Ed-
mundo González Urrutia afirmó 
que la reunión que mantuvo este 
lunes en la Casa Blanca con el 
presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, fue “larga, fructífera y 
cordial”.

En breves declaraciones a la 
prensa tras el encuentro y en me-
dio de una fuerte nevada en Was-
hington, González Urrutia afirmó 
que Biden lo “acompaña de cora-
zón” en su intento de regresar a 
Venezuela para la investidura del 
próximo 10 de enero.

La reunión, que no figuraba en 
la agenda oficial de Biden, duró 
unos 30 minutos y, según el equi-

po de González Urrutia, se llevó a 
cabo en el Despacho Oval.

González Urrutia explicó que 
abordaron “diversos aspectos 
de la relación bilateral” y que le 
agradeció el “apoyo” recibido 
por parte del Gobierno de Esta-
dos Unidos “en esta lucha por 
la recuperación democrática de 
Venezuela”.

El opositor no confirmó si se 
reunirá con el presidente electo 
estadounidense, Donald Trump, 
quien asumirá el poder el 20 de 
enero, pero avanzó que las rela-
ciones con la nueva Administra-
ción serán “muy, muy cercanas y 
también muy provechosas para 
Venezuela”.

“Nosotros vamos a continuar 
con la misma política bipartidista 

El Consejo Nacional Electoral 
(CNE) proclamó tras las eleccio-
nes del pasado 28 de julio la re-
elección del presidente Nicolás 
Maduro, pero no ha aportado 
pruebas con resultados desagre-
gados de su victoria.

La mayor coalición opositora 
presentó unas actas de votación 
que dan la victoria a González 
Urrutia, quien ha sido considera-
do el presidente electo por parte 
de Estados Unidos y otros países.

Su visita a Washington lle-
ga después de que el sábado se 
encontrara en Argentina con el 
presidente Javier Milei y, pos-
teriormente, en Uruguay, con 
el mandatario Luis Lacalle Pou, 
además de mantener una video-
conferencia con el jefe de Estado 
paraguayo, Santiago Peña.

Desde Paraguay ratificaron su 
respaldo a González Urrutia lo 
que incomodó al Gobierno de 
Maduro. En un comunicado emi-
tido desde Caracas, Venezuela 
rompió las relaciones diplomá-
ticas con Paraguay tras rechazar 
“categóricamente” las declara-
ciones de apoyo del mandatario 
de ese país.

Condena enérgica
El Gobierno de Venezuela con-
denó de forma “enérgica y ca-
tegórica” el respaldo expresado 
por Biden, al líder antichavista 
Edmundo González Urrutia.  

A juicio del Ejecutivo venezola-
no, resulta “grotesco que un Go-
bierno de salida, como el de Joe 
Biden, hundido en el descrédito 
político y marcado por un legado 
de fracasos domésticos e inter-
nacionales, insista en respaldar 
un proyecto violento que ya fue 
derrotado por el voto popular y 
la democracia revolucionaria del 
pueblo venezolano”.

Para el Gobierno chavista, el 
comunicado emitido por el equi-
po de prensa de González Urutia 
representa una “flagrante viola-
ción del derecho internacional y 
un intento burdo por perpetuar la 
injerencia imperialista en Améri-
ca Latina”.

“La decrépita Administración 
de Biden, derrotada y en retirada, 
recurre nuevamente a las gasta-
das estrategias de intervención, 
tratando de inflar artificialmente 
figuras políticas insignificantes en 
Venezuela, mientras ignora la cla-
ra voluntad soberana de nuestro 
pueblo”, expresó Caracas.

Estas “maniobras” -prosiguió-, 
“carentes de legitimidad y sentido 
histórico, solo demuestran la de-
cadencia moral e institucional de 
un Gobierno que se acerca inexo-
rablemente a su final”.

En la reunión en la Casa Blanca, 
Biden enfatizó que el mundo se 
sintió “inspirado” por los millo-
nes de venezolanos que “valien-
temente” votaron por un “cambio 
democrático” en las elecciones 
del 28 de julio, en las que el CNE 
proclamó la reelección de Ma-
duro.

El encuentro duró 30 minutos y se desarrolló en el Despacho Oval. El Gobierno de 
Venezuela calificó de “grotesto” el gesto del presidente saliente de EEUU. El apoyo de 
Paraguay al líder opositor complicó las relaciones diplomáticas entre ambos países 

A DÍAS DE LA POSESIÓN DEL NUEVO MANDATARIO

Edmundo González sostiene 
una “fructífera” reunión con 
Biden que molesta a Maduro

EFE

Mundo

EN CORTO

DONALD TRUMP

González Urrutia aseguró que 

mantendrá una relación “muy 

cercana” con la nueva gestión 

de Trump.

MOLESTIA EN CARACAS

El comunicado de respuesta del 

gobierno venezolano resalta “la 

flagrante violación del derecho 

internacional” y considera que 

es un gesto más de “injerencia 

imperialista”.

POSESIÓN Y PROTESTA

El 10 de enero se realizará la 

posesión de Nicolás Maduro. 

Ese mismo día, la oposición 

marchará en señal de protesta.

que hemos tenido desde el prin-
cipio y con ello vamos a asegurar 
que el camino de la restauración 
de la democracia sea lo más pron-
to posible”, declaró.

Sobre el llamado de la líder opo-
sitora María Corina Machado pa-
ra que los venezolanos salgan a las 
calles, González Urrutia declaró 
que “la recuperación de la demo-
cracia es una tarea de todos”.

La Casa Blanca, por su parte, 
aún no ha emitido declaraciones 
tras el encuentro y la reunión no 
formaba parte de la agenda oficial 
de Biden.

Su visita a Washington forma 
parte de una gira para recabar 
apoyos internacionales ante la 
investidura presidencial prevista 
para el próximo 10 de enero.

Joe Biden recibió al líder opositor venezolano, Edmundo González Urrutia, en el Despacho Oval. 
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Nicolás Sarkozy, expresidente

Sarkozy ataca 
al tribunal que 
lo juzga por 
corrupción 
El expresidente francés Nicolás 
Sarkozy intentó que el Tribu-
nal Correccional de París que 
ha empezado a juzgarlo por 
haber supuestamente esta-
blecido desde 2005 un “pacto 
de corrupción” con el régimen 
del líder libio Muamar Gadafi 
se declare incompetente.

El abogado de Sarkozy, 
Jean-Michel Darrois, se esforzó 
en subrayar, durante la primera 
audiencia de este proceso, que 
las alegaciones contra Sarkozy 
las tendría que examinar el 
Tribunal de Justicia de la Repú-
blica, competente para juzgar a 
los miembros de Gobierno por 
hechos relativos al ejercicio de 
sus cargos.

Darrois señaló que la acusa-
ción de corrupción pasiva que 
pesa sobre su cliente sólo se 
puede contemplar porque era 
capaz de dar una contrapres-
tación al régimen de Gadafi a 
cambio del dinero que supues-
tamente le dio para la campaña 
presidencial de 2007 gracias al 
cargo público que tenía.

Es decir, que en caso de ha-
ber cometido ese delito (algo 
que niega) eso ocurrió en rela-
ción con las que eran sus fun-
ciones oficiales. Si se aceptara 
su recurso, eso justificaría la 
anulación de este juicio, que 
en principio debe prolongarse 
hasta el 10 de abril.

EFE
eldeber@grupoeldeber.com

Las negociaciones para un alto 
el fuego en la Franja de Gaza han 
recibido un nuevo impulso en el 
arranque del año, tras naufragar 
hace un mes, con mensajes opti-
mistas tanto por Israel como por 
Hamás, que ha entregado la lista 
con los nombres de los 34 rehenes 
que liberaría en una primera fase 
del acuerdo.

Dos niños -los hermanos Bi-
bas-, diez mujeres, once ancianos 
y otros once hombres menores de 
50 años figuran en el documento, 
que ayer había sido filtrado a algu-
nos medios por el grupo islamis-
ta después de que la oficina del 
primer ministro israelí, Benjamín 
Netanyahu, desmintiera anoche 
haber recibido nada.

“Esa es la lista entregada por 
Hamás”, confirmaron a EFE fuen-
tes cercanas a las negociaciones. 
La Oficina de Netanyahu no negó 
la existencia de tal lista, pero se 
quejó de que el grupo no ha acla-
rado quién está vivo o muerto.

“El temor es que Hamás utilice 
el posible acuerdo para entregar 
sobre todo cuerpos de rehenes 
muertos. Israel quiere evitar eso 
y priorizar cautivos vivos en la pri-
mera fase”, indicaron a EFE esas 
fuentes.

Hamás, por su parte, ha pedi-
do una semana de calma, sin que 
aviones israelíes sobrevuelen 
Gaza, para comunicarse con los 
captores y confirmar dónde y en 
qué estado están estos rehenes, ya 
que algunos están en manos de 

otros grupos armados dentro de 
la Franja, como la Yihad Islámica.

“Hay una tendencia positiva 
hacia la conclusión de un acuer-
do”, indicó una fuente de Hamás, 
que matizó que el pacto “será 
temporal y durará de dos a tres 
meses”. Además debe garantizar 
la inmunidad de los líderes de 
Hamás, que abandonarán Gaza 
para que el enclave sea goberna-
do por una “autoridad palestina 
independiente”.

Las familias de los rehenes 
afirmaron en un comunicado 
conjunto estar “profundamente 

conmocionadas y angustiadas 
por la lista publicada esta ma-
ñana”. “No tenemos más tiempo 
que perder. ¡Debe sellarse ya un 
acuerdo de alto el fuego para los 
rehenes!”.

Delegaciones de Israel y Ha-
más retomaron este fin de sema-
na las negociaciones en Catar y 
el jefe del Mosad, David Barnea 
-que lidera el equipo negociador 
israelí- viajó a Doha para conti-
nuar el diálogo; después de que 
anoche Netanyahu se reuniera 
con los principales ministros de 
su Gobierno.

EFE

Hamas anunció la liberación de 34 ciudadanos de Israel secuestrados. Familiares piden acelerar acuerdo

Las negociaciones para la paz en 
Gaza logran un nuevo impulso
Hamas anunció la liberación de rehenes secuestrados en octubre de 2023. “No 
tenemos más tiempo que perder”, expresaron los familiares en un comunicado

LAS DELEGACIONES NEGOCIAN EN CATAR

PARA DESTACAR

INQUIETUD

Desde Israel se espera más 

información sobre las personas 

que serán liberadas.

SECUESTRO DE 217 PERSONAS

En la actualidad permanecen 

en poder de Hamas 96 rehenes, 

34 de ellos están fallecidos

GUERRA SANGRIENTA

Se contabilizan más de 48.000 

víctimas por los bombardeos.

Líderes europeos observan el uso de X, manejada por Elon Musk

En Europa ven a Musk como 
peligro para la democracia
Cuestionan la injerencia del 
magnate tecnológico en as-
pectos de la política interna 
de varios países europeos

Varios líderes europeos cargaron 
este lunes contra el magnate esta-
dounidense Elon Musk, y advir-
tieron que el dueño de X supone 
un peligro para la democracia al 
inmiscuirse en la política de paí-
ses como Alemania.

Musk, que también es asesor 
del presidente electo de Estados 

Unidos, Donald Trump, ha mos-
trado su apoyo a la candidata a 
canciller del partido ultradere-
chista Alternativa para Alema-
nia (AfD), Alice Weidel, para las 
próximas elecciones en este país.

El multimillonario ha llamado 
“tonto” al canciller alemán, Olaf 
Scholz, y “tirano antidemocráti-
co” al presidente de Alemania, 
Frank-Walter Steinmeier, entre 
otros excesos verbales contra 
políticos europeos.

La Comisión Europea (CE) in-
sistió este lunes en que Musk tie-

ne derecho a la libertad de expre-
sión, pero advirtió que analizará 
cualquier riesgo para la democra-
cia ante las próximas elecciones 
en Alemania en virtud de la Ley de 
Servicios Digitales comunitaria.

“Hay ciertos límites, especial-
mente cuando una plataforma 
se utiliza o se abusa de ella en ese 
contexto”, indicó el portavoz co-
munitario Thomas Regnier.

El magnate ha anunciado na 
entrevista en directo con Weidel, a 
cuya formación considera la única 
capaz de “salvar a Alemania”. 

Emmanuel Macron, acusó a 
Musk de “apoyar una nueva in-
ternacional reaccionaria” y de in-
terferir en las elecciones de otros 
países, como Alemania.

EFE
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 “No todo lo puede resolver el Comité”. Fernando 
Larach, actual presidente de la entidad cívica defien-
de su gestión (próxima a acabar) y reivindica el traba-
jo de una institución singular. Muchas voces han 
apuntado al cívico durante los dos años al frente del 
Comité pro Santa Cruz. No ha sido una gestión fácil 
tanto por las circunstancias políticas y económicas 
que han envuelto al país como por la fragmentación 
profunda que se vive en Santa Cruz. Los ataques a 
Larach han sido recurrentes y, en cierta medida, gro-
tescos.

 Concluye la gestión con un aporte intelectual 
más que social. El informe sobre la relación entre San-
ta Cruz y el Estado, uno de los mandatos del cabildo 
realizado en enero del 2023, será una guía jurídica 
para un futuro posible. El nuevo presidente tendrá la 
misión de transformar esos lineamientos en acciones; 
es decir, dinamizar al Comité y conectarlo con la gen-
te. Hasta ahora han anunciado su interés de participar 
en la elección Agustín Zambrana, Félix Oros y el cívi-
co de San Ignacio de Velasco, Dino Franco y el actual 
vicepresidente, ‘Teyo’ Cochamanidis, que mostró un 
abrupto distanciamiento con Larach.

 Flaco favor le hace a la institucionalidad la po-
sición asumida por Cochamanidis. Feo e innecesario 
desplante. Es muy probable que ‘Teyo’ asuma las 
riendas cívicas. Así lo marca la tradición institucional. 
Pero asegurar que su gestión “será diferente” a la ac-
tual, en la que también ha participado, provoca una 
pregunta. ¿Qué aportó al Comité pro Santa Cruz en 
sus dos gestiones como vicepresidente? .

CARA A CARA

Juan Manuel Ijurko
EDITOR WEB

juanmanuel.ijurko@grupoeldeber.com

LAS FRASES

“No vamos a poner en riesgo la vida 
de ningún policía”

Eduardo del Castillo/Ministro                          

de Gobierno

“La Sala Plena ha tomado una 
postura , (los ‘autoprorrogados’) no 

tendrían que participar ”
Romer Saucedo/Presidente del TSJ

En alusión a la orden de aprehensión en contra de 

Evo Morales y las amenazas vertidas por afines

Fue elegido como presidente por los siete ma-

gistrados electos en diciembre.

Covid: ¿Una 
lección (mal) 
aprendida?

H
ace apenas unos 
días,  la Orga-
nización Mun-
dial de la Salud 
(OMS) recordó 

con un informe la primera aler-
ta emitida a escala mundial por 
Covid. Era el 1 de enero de 2019 
cuando activaron el sistema de 
emergencia y tres días después 
publicaron las primeras reco-
mendaciones ante una enferme-
dad calificada como “neumonía 
vírica”.

El SARS-CoV-2 pasó a llamarse 
Covid-19. Meses después arribó 
a Bolivia provocando un estado 
de alarma generalizado. Carlos 
Hurtado, en aquel momento 
gerente de Epidemiología del 
Sedes de Santa Cruz, relató las 
peripecias que vivió para garan-
tizar la debida atención médica 
a la paciente cero. El posterior 
confinamiento marcó un antes 
y un después para millones de 
personas en el mundo.

Cinco años después, la OMS 
calculó más de 776 millones de 
casos de Covid-19 en el mundo. 
En ese mismo periodo de tiem-
po, fallecieron más de 7 millones 
de personas por síntomas atri-
buibles a la enfermedad. La pro-
pia entidad es consciente de que 
estas cifras pueden ser hasta tres 
veces mayor; es decir, se supera-
rían los 20 millones de víctimas.

En Bolivia, se reconocen más 
de 22.000 fallecidos por la enfer-
medad. Las dos últimas corres-
ponden a la gestión 2025 tal y co-
mo lo anunció ayer el director del 
Sedes Santa Cruz, Jaime Bilbao.

¿Qué hemos aprendido en 
estos cinco años? ¿De qué nos 
sirvió sobrellevar unas restric-
ciones tan drásticas? A decir del 
propio Bilbao, pronto nos hemos 
olvidado las medidas de biose-
guridad que tanto se repetían 
en los momentos de confina-
miento. Tampoco hemos sido 
consecuentes con los programas 
de vacunación permanente pa-
ra la prevención del Covid. Por 
eso, las autoridades en salud 
expresan su preocupación ante 
“la subida abrupta” de casos, 

máxime cuando mantiene 
la estimación de la OMS que 
por cada caso detectado tres 
más circulan libremente por 
la ciudad.

Como sociedad, se ha opta-
do por una postura de autosu-
ficiencia ante la enfermedad. 
Tras cinco años de convivir con 
el Covid se recurre al diagnós-
tico propio y a la automedica-
ción para frenar los síntomas. 
De esta manera, sin el debido 
diagnóstico médico, la enfer-
medad se propaga, la atención 
sanitaria aumenta y los pacien-
tes llegan a los centros de salud 
con cuadros avanzados. En es-
tos momentos, según informó 
Bilbao, ya son 11 personas hos-
pitalizadas y cinco de ellas en 
cuidados intensivos.

El recuerdo de aquellas jor-
nadas masivas de vacunación 
todavía está vivo en la me-
moria. Al igual que durante 
la pandemia, es momento de 
retornar a los centros de vacu-
nación para prevenir la enfer-
medad o mitigar, en el peor de 
los casos los síntomas. Desde 
el Ministerio de Salud ya se 
adelantó la llegada de 500.000 
dosis de vacunas en un plazo 
de 10 días. “Las mejores, las 
más seguras y, por supuesto, 
las más actualizadas, a través 
del mecanismo Covax”, deta-
llaba la ministra María Renee 
Castro para generar confianza 
en la población.

A su manera, el jefe de la 
unidad epidemiológica, Do-
rian Jiménez, también hace 
un llamado más reflexivo para 
que la población, en especial 
los grupos de riesgo, acuda 
a los centros de vacunación. 
“Vacunarse es un acto de au-
tocuidado y de protección ha-
cia los demás”, alienta el es-
pecialista vinculado al Sedes.

Lo cierto es que con la sa-
lud no se puede jugar, o como 
decía el dramaturgo francés 
Henri Becque: “La libertad y 
la salud se asemejan: su verda-
dero valor se conoce cuando 
nos faltan”.

 A DIEZ AÑOS DEL ATENTADO; SIGUE LA SÁTIRA 
Un hombre sostiene un ejemplar de la revista satírica francesa Charlie Hebdo, este lunes en París. Esta publicación ha emitido un número es-

pecial en el décimo aniversario del ataque que se saldó con la muerte de 12 trabajadores el 7 de enero de 2015. EFE
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Opinión

Dejemos de mentirnos y enfrentemos lo 
políticamente incorrecto

Liderazgos ciudadanos

Decir lo que diré, lo reconozco, 
puede ser políticamente incorrec-
to. Compartiré una serie de ideas 
para el debate electoral como 
condición para enfrentar los pro-
blemas de fondo que padecemos 
y deberemos superar algún día. 

No tenemos instrumentos de 
Cohesión Social, democráticos, 
sólidos y asumidos, que faciliten la 
solución de los conflictos sin tener 
que llegar al extremo de un plie-
go petitorio con plazo perentorio 
y acciones radicales llevadas hasta 
las últimas consecuencias (Blo-
queos. “Ahora sí, guerra civil”). 
Comprobamos que la base para 
resolver el conflicto no es el ciuda-
dano (por lo tanto, no se resolverá 
en una elección), poniéndose en 
funcionamiento una condición 
del estado fascista que se asienta 
en el gremio, el movimiento, la 
nación indígena, la comparsa, el 
comité, la federación, el sindicato, 
los gremiales, la iglesia, las fuerzas 
armadas, los empresarios...

La lista que puede derivar en 
confrontaciones es abundante 
y tiene soluciones complicadas 
al partir de posiciones corpora-
tivas, irreductibles, excluyentes 
y confrontacionales. Sin orden 
de precedencia, tenemos con-
frontaciones raciales: indios vs 
k´aras. Territoriales: oriente vs 
occidente, Norte vs sur. Regio-
nales: cambas vs collas. Ideoló-
gicas: zurdos vs fachos. Econó-
micas: ricos vs pobres. Gestión: 
centralistas vs autonomistas. 
Inversión: Regulación estatal 
vs mano invisible. Ambientales: 
conservacionistas vs extracti-
vistas. Electorales: proceso de 
cambio vs neo liberales

Las sociedades modernas han 
llegado a administrar los conflic-
tos y superarlos, cuando acepta-
ron que ellos eran superiores a su 
vida cotidiana, y debieron cons-
truir acuerdos de los que depen-
día su continuidad o existencia: 
pandemias, catástrofes naturales, 
guerras... Los Estados contempo-
ráneos lo hacen a través de pactos 
constitucionales, convertidos en 
normas, procedimientos, aplica-
ción institucionalizada, estado de 
derecho, frenos y contrapesos, 
procesos electorales transparen-

cuente, se manifiesta de la misma 
manera en los partidos políticos. 
Cada partido tiene una suerte de 
oligarquía interna que impide que 
los nuevos líderes irrumpan nor-
malmente, y quienes lo aspiran, 
deben plantear rupturas y una 
nueva organización, que, a su 
vez, repetirá el comportamiento 
con una nueva sigla. En la Boli-
via democrática, el único parti-
do político de cuadros y masas 
que sobrevivió a sus fundadores, 
“dueños” o propietarios, ha sido el 
MNR. Los demás quedaron para 
la negociación y el reparto. 

No existe un tránsito espontá-
neo de la sociedad civil corporati-
va a la sociedad política corporati-
va, pues no hay traslado de afectos 
o militancia. El caso más evidente 
es del indiscutible líder de los tra-
bajadores bolivianos, Don Juan 
Lechín, podía tumbar gobiernos, 
pero no ganaba elecciones. Es co-
mo si la sociedad dijera, cada uno 
en lo suyo.

Esta conducta está estudiada 
por la sociología política y re-
sulta fácil encontrarla en Robert 
Michels (La Ley de hierro de la 
Oligarquía), Gaetano Mosca (La 
clase política), Vilfredo Pareto (El 
ascenso y la caída de las élites), y 

el clásico, Max Weber (¿Qué es la 
burocracia?). La realidad está rati-
ficando la validez de estos análisis, 
y el intento de Negri, Hardt y sus 
seguidores que propusieron a las 
muchedumbres y movimientos 
como ejes, no ha logrado supe-
rar la teoría siendo criticados por 
“mostrar poca originalidad al 
cambiar el término de masa o pro-
letariado por el de multitud.” El 
MAS es la mejor evidencia; tenien-
do la disponibilidad económica, 
social, burocrática y de poder más 
extraordinaria de la historia, debe 
rendir hoy cuentas por el “secreto 
a voces” de corrupción, demandas 
de pedofilia y narcotráfico, con 
acusaciones entre ellos mismos.

¿Cuáles las lecciones? Volver a 
la realidad, las fuentes del cono-
cimiento, el fortalecimiento de la 
política y los partidos. Volver a la 
formación de cuadros, como lo 
hacía tan bien el Viejo Lechín, que, 
en eso, era un Maestro. Lo otro se-
rá una desgastante negociación de 
encuestas, dinero, egos, mesianis-
mo, primarias imposibles y siglas, 
que hoy se entretienen buscando 
un salvador. La respuesta está en 
volver a la ciudadanía.

Gracias Roberto Barbery Anaya, 
Carlos Toranzo Roca, Horts Gre-
be, Gustavo Fernández, Fernando 
Calderón Gutiérrez, y a los siem-
pre presentes Susana Seleme, José 
Mirtenbaum, José Ortiz Mercado, 
Filemón Escobar, Luis Lairana. 
Los escuché a todos con una ca-
fé y no son responsables de estas 
barbaridades.

Podríamos decir que la forma 
natural en que una carrera polí-
tica concluye y el nivel más alto 
de un liderazgo cristaliza en la 
toma del Poder. La mayor parte 
de las veces, el recorrido desde 
los inicios de una carrera políti-
ca y su culminación se produce 
como una secuencia natural que, 
dependiendo del momento y las 
características del desarrollo po-
lítico de una sociedad, toma con-
tornos especiales, por ejemplo, la 
lucha contra las dictaduras milita-
res en Bolivia suponía lideres de 
una valentía y fortaleza intelectual 
a prueba de fuego, en tanto y en 
cuanto hacer política podía fácil-
mente significar una sentencia de 
muerte. 

Hoy la lógica del Poder como 
asesinato no aplica, se ha trans-
formado al punto en que al me-
nos en apariencia, guarda perfiles 
democráticos que obligan a los 
dictadores modernos a guardar 
la apariencias y evitar en lo po-

sible los exabruptos del pasado 
de manera que, si un político no 
violenta las Leyes y se somete a 
los preceptos que rigen la política, 
su culminación natural es entrar 
en el juego de fuerzas que pugnan 
por el Poder, en otras palabras, 
lo natural es que un ciudadano 
dedicado a la política pretenda 
(hasta donde las fuerzas le den) 
participar activamente en la vida 
política de su sociedad indepen-
dientemente de su edad, origen, 
formación, religión, experiencia 
política etc. siempre y cuando se 
encuentre legalmente habilita-
do, sin embargo, suele pasar que 
- por alguna razón- el ciudadano 
no encuentra en ninguno de ellos 

un representante genuino de sus 
expectativas, quiere decir esto 
que algo no encaja entre ellos y 
la ciudadanía. 

Sin embargo, exactamente lo 
mismo sucede con lideres emer-
gentes. Jóvenes líderes que a pe-
sar de no tener nada con el pasado 
no muestran “la talla” requerida 
para lo que postulan y no por su 
pasado, su edad, su experiencia, 
o lo que fuese, simplemente pa-
recen no engranar en los dispo-
sitivos de representación y par-
ticipación que lo aproximan a la 
sociedad. Lo que sucede es que 
por buenos que sean, por acerta-
dos que estén y carismáticos que 
se muestren los mecanismos que 
los proyectan y dan a vida a su li-
derazgo no funciona, o como en 
el caso boliviano, han sido devas-
tados por la dictadura.

Esta situación la estamos vi-
viendo de forma dramática en 
estos días. Ni los históricos líderes 
de la etapa democrática ni los pro-
ducidos por la dictadura masista 
alcanzan un nivel que nos permi-
ta decir sin duda alguna “ese es 
el hombre” para este país en este 

momento de la historia. 
Personalmente creo que esa 

dificultad no proviene de los lí-
deres como tal, creo que lo que 
sucede es que en los 18 años del 
régimen masista, el MAS elimi-
nó sistemáticamente todos los 
mecanismos de representación 
y participación ciudadana que 
no fueran una expresión de raza, 
y en consecuencia, el mestizaje, 
las clases medias, los sectores 
indígenas urbanizados y toda 
esa inmensa burguesía popular 
que nació del propio proceso de 
crecimiento de la económico no 
tiene ya los dispositivos de repre-
sentación capaces de llevar hasta 
el Poder organizado del Estado las 
expectativas ciudadanas. 

No hay, en consecuencia, una 
crisis de liderazgo, hay una ausen-
cia de mecanismos de representa-
ción y participación ciudadana so-
bre los cuales los liderazgos nuevos 
y emergentes puedan proyectarse 
a la ciudadanía. Bajo estas condi-
ciones, su accionar parece aislado, 
inconexo, lejos del ciudadano.

Con seguridad algunos disposi-
tivos que hagan posible la emer-

gencia de nuevo líderes y nuevos 
discursos sobre la realidad están 
aún vigentes, empero, han sido de 
tal menara racializados que per-
dieron toda capacidad represen-
tativa, y en consecuencia nadie 
que no pueda blandir los blasones 
de una estirpe originaria Campe-
sina tiene derecho a participar de 
ellos. Esta fue la creación genui-
na del mayor racista después de 
Alcides Arguedas; García Linera.

Estamos pues en una disyuntiva 
complicada, necesitamos líderes 
de la talla que exige la situación 
actual, pero no contamos con 
los mecanismos por los que la 
voluntad y el Poder ciudadano 
puedan tener un efecto estatal 
consistente. 

Necesitamos que los nuevos 
liderazgos, los líderes emergen-
tes y las nuevas generaciones de 
políticos diseñen nuevos disposi-
tivos de poder capaz de afectar la 
indiferencia del Estado y doblegar 
los intereses heredados del siglo 
pasado. Todo esto, empero, exige 
movimientos ciudadanos de alta 
contextura y poder de moviliza-
ción.

No hay una crisis 
de liderazgos, hay 
una ausencia de 
mecanismos de 
representación 
y participación 
ciudadana

Renzo Abruzzese
SOCIÓLOGO

Carlos Hugo 
Molina
DIRECTOR DE 

INNOVACIÓN DEL 

CEPAD

tes, administración independien-
te de justicia.

Estamos viendo que el proce-
so electoral, o desconoce estas 
realidades, niega su importancia 
o las utiliza precisamente como 
instrumento de confrontación. 
La organización corporativa tras-
ladada a la política y que no valora 
al ciudadano, plantea una imposi-
bilidad casi total para la irrupción 
de líderes fuera del establishment. 
No hay espacio para los outsider, 
aunque las encuestas digan que el 
65% quiere líderes nuevos.

El reconocimiento meritocrá-
tico se resuelve primero en el 
gremio, el sindicato, la junta ve-
cinal, las roscas, las asociaciones, 
las comparsas, las cofradías, las 
logias, los comités. Cada una de 
esas estructuras son rigurosamen-
te exigentes con las condiciones 
demandadas para que el “nue-
vo” garantice una continuidad o 
un cambio sin sobresaltos. Quien 
aparezca con ideas propias y fue-
ra del sistema, es rigurosamente 
descabezado.

Esa conducta corporativa, por la 
debilidad del sistema político y la 
ausencia de escuelas ciudadanas 
que formen cuadros más allá de 
la prebenda y la obediencia obse-
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Empresas públicas: ¿un modelo 
obsoleto para Bolivia?

En los últimos meses, Bolivia ha 
presenciado un aumento signifi-
cativo en los precios de productos 
básicos como el arroz y el aceite. 
En respuesta a esta situación, el 
gobierno central ha adoptado 
medidas más intervencionistas, 
como la confiscación de arroz en 
el marco del Presupuesto General 
del Estado 2025 y la implementa-
ción de una planta para producir 
aceite. Con una inversión de Bs. 
426 millones, esta planta procesa-
rá 1.000 toneladas de soya diarias, 
marcando un giro hacia el rol de 
competidor, más que de regula-
dor. Además, en diciembre de 
2024, el presidente Luis Arce pro-
mulgó el Decreto Supremo 5285, 
autorizando la creación de una 
Industria Avícola en La Paz, con 
una inversión de Bs. 607 millones.

En paralelo, el gobierno ha pro-
puesto abrir nuevas fábricas, lo 
que ha recibido el apoyo de cier-
tos sectores que consideran estas 
medidas como una política favo-
rable para la creación de empleo 
y la dinamización económica. Sin 
embargo, es importante recordar 
que entre 1936 a 1985, Bolivia 
creó empresas estatales bajo el 
modelo de Industrialización por 
Sustitución de Importaciones 
(ISI), con resultados negativos. 
Las empresas públicas genera-
ron pérdidas, fueron focos de 
corrupción y se convirtieron en 

Imagina que estás en la arena. 
En estado shock por el ruido en-
sordecedor de una multitud que 
ruge, pero no te aclama, no te co-
noce, no les importas. En las gra-
das están los mismos de siempre: 
los que heredan el poder como si 
esto fuera una Dictadura romana, 
los que fingen ser héroes, que les 
importamos, mientras saquean lo 
que pueden y le roban al pueblo. 
Ahí estás tú, armado con un palo, 
con tus sueños rotos, enfrentán-
dote a un sistema que quiere ver-
te caer. No es la Roma decadente 
de Gladiator II pero se le parece 

interés y la caída de los precios 
de exportación, desestabilizó las 
economías regionales. Estas ten-
siones culminaron en lo que se 
conoció como la “década perdi-
da” de los 80, marcada por rece-
sión, alta inflación y un retroceso 
en los indicadores sociales, lo que 
hizo que se perdieran muchos de 
los avances logrados en las déca-
das anteriores.

Actualmente, el gobierno de 
Arce parece decidido a revivir este 
modelo económico. La creación 
de nuevas empresas públicas y 
la intervención directa en secto-
res clave como la producción de 
aceite y la industria avícola pue-
den parecer medidas necesarias 
ante la crisis. No obstante, surge 
una pregunta crítica: ¿por qué el 
gobierno decide aplicar un mo-
delo que ya fracasó y que ha sido 
abandonado por otros países y 
solamente lo aplica Venezuela y 
se pueden ver los resultados ca-
tastróficos? 

La respuesta parece estar vin-
culada a la urgencia de atender 
los desafíos inmediatos sin abor-
dar las causas estructurales sub-
yacentes.

Desde 2007, Bolivia ha creado 
más de 32 empresas públicas, 
cifra que sigue aumentando. Sin 
embargo, un estudio de Julio Li-
nares sobre 17 de estas empresas 
indica que entre 2007 y 2022 ge-
neraron pérdidas por Bs. 4.059 
millones. Además, a finales de 
2023, la deuda de estas empresas 
con el Banco Central de Bolivia 
alcanzaba los Bs. 37.100 millones. 

Miguel Ángel 
Amonzabel 
Gonzales
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ANALISTA 

SOCIOECONÓMICO 

Freddy 
Martín 
Bobaryn 
López
POLITÓLOGO 

¡Oh! gran Máximo Décimo Meridio

mucho, es la arena del Circo bo-
liviano.

En Gladiator II, Lucio no busca 
la gloria, pero tampoco se queda 
inmobil en la inercia de un Impe-
rio envilecido, corrupto e inmoral. 
Se enfrenta a la putrefacción de 
un Estado que celebra la opresión 
y la disfraza de espectáculo. 

¿Te suena familiar? En Bolivia, 
hemos tenido un cuasi Emperador 
y a su heredero gobernándonos, 
son nuestros “césares” modernos: 
políticos que a nombre del cam-
bio han engordado sus billeteras, 
mientras el pueblo grita ¡Piedad!, 
todos presenciamos la carnicería 
del Estado Plurinacional.

Lucio al igual que Máximo se ve 
obligado a entrar en la arena. No 

fue su elección, la necesidad del 
momento lo puso en la situación 
de enfrentar al imperio y derrotar-
lo. ¿Y tú? ¿no sientes el llamado de 
la patria que te necesita? Porque 
déjame decirte algo, aunque vivas 
en el placebo que te da estar todo 
el día en el celular viendo memes 
y “Tik Tokers”, aunque digas “a mi 
no me importa la política”, ya es-
tás en la arena. Entonces, te das 
cuenta que luchar no es opcional, 
es cuestión de sobrevivencia.

El imperio nos quiere dóciles, 
distraídos y divididos. El sistema 
te alimenta con mentiras y mucho 
circo en las redes, para que sigas 
despistado, mientras se roban el 
oro del Imperio. ¿Y nosotros?, en 
lugar de romper cadenas, discuti-

mos si el Emperador debe matar a 
su padre o solo desterrarlo, como 
si eso importara mientras el Co-
liseo se está cayendo a pedazos.

Lucio se enfrentó a su destino. 
Nadie le salvó, nadie le rescató. Es 
la perfecta metáfora que confirma 
que solo el pueblo salva al pueblo. 
Nadie te salvará, ni te rescatará, 
solo tú tienes el poder colectivo 
de hacerlo, la arena está llena 
de jóvenes como tú: con ganas 
de irse de aquí, desilusionados, 
desempleados, endeudados. So-
mos parte de este espectáculo que 
entretiene a la rosca en el poder, 
ellos nos miran comiendo uvas, 
mientras nos desangramos.

La pregunta incómoda: ¿Qué 
vas a hacer?

Gladiador II no es solo una pe-
lícula épica, es un espejo brutal. 
¿Vas a ser como Lucio, que hizo 
suyo el dolor de Máximo y lo con-
virtió en acción? ¿O vas a ser parte 
de la tribuna, que aplaude mien-
tras el Coliseo se hunde contigo 
dentro?

Bolivia necesita menos influen-
cers y más gladiadores. Necesita 
jóvenes consientes que no solo 
critiquen, sino que actúen. Que 
entiendan que la verdadera fuer-
za no está en el ruido, sino en la 
organización y en la acción co-
lectiva.

¿Estas listo? La arena del Co-
liseo ruge. ¿Lucharas o espera-
ras a que la roca de la inercia te 
aplaste?

una carga económica para el Es-
tado. El Decreto Supremo 21060 
de 1985 permitió la privatización 
parcial o total de estas empresas 
y cerró aquellas que no podían 
sostenerse.

La idea de crear empresas pú-
blicas en Bolivia tiene sus raíces 
en las teorías económicas estruc-
turalistas promovidas por la Co-
misión Económica para América 
Latina y el Caribe (CEPAL), que 
impulsó el modelo de Indus-
trialización por Sustitución de 
Importaciones (ISI) en América 
Latina desde la década de 1930 
hasta principios de los 80. 

Este modelo logró un creci-
miento limitado en países co-
mo Argentina, Brasil y México, 
pero fue un fracaso en otros 
países. También expuso serias 
limitaciones estructurales que 
desencadenaron desequilibrios 
macroeconómicos. La creciente 
dependencia de la deuda externa, 
junto con crisis internacionales 
como el aumento de las tasas de 

Las empresas públicas 
gozan de ventajas 
competitivas que 
distorsionan el mercado. 
Acceden a créditos con 
tasas beneficiosas

Lo peor que hacen los malos es 

obligarnos a dudar de los buenos 

JACINTO BENAVENTE (1866-1954) Dramaturgo y director de cine

En 2025,  el Servicio de Desarrollo 
de las Empresas Públicas Produc-
tivas (SEDEM) prevé la creación 
de 37 nuevas plantas industriales 
que se centrarán en la produc-
ción farmacéutica, agroinsumos, 
aceites y otros productos. Aunque 
este esfuerzo se presenta como 
un intento por diversificar la eco-
nomía, la falta de transparencia 
en la gestión de estas empresas 
plantea dudas sobre su viabilidad 
a largo plazo.

Los fracasos recientes de em-
presas públicas son alarmantes. 
La planta azucarera de San Bue-
naventura (EASBA), ubicada en 
una región sin acceso a caña de 
azúcar, ha generado pérdidas 
millonarias y refleja una mala 
planificación. La planta de urea 
de Bulo Bulo, alejada de los 
mercados internacionales y sin 
infraestructura adecuada, ha in-
currido en sobrecostos y pérdidas 
económicas. Estos proyectos, co-
mo muchos otros, evidencian la 
falta de eficiencia en la gestión de 
estas empresas.

Además, las empresas públicas 
gozan de ventajas competitivas 
que distorsionan el mercado. 
Mientras que las empresas pri-
vadas enfrentan tasas de interés 
cercanas al 8% anual, las públi-
cas acceden a créditos con tasas 
cercanas al 0,5% anual, lo que les 
permite operar a un costo mu-
cho menor. Esto las convierte en 
competidores desleales para el 
sector privado. Empresas como 
Boliviana de Aviación (BoA), que 
reciben inversiones adicionales 

para cubrir sus pérdidas, se con-
vierten en monopolios apoyados 
por el gobierno, mientras que las 
empresas privadas luchan por 
sobrevivir.

Lo más preocupante es la fal-
ta de transparencia. Muchas de 
las empresas públicas no publi-
can sus estados financieros, lo 
que impide conocer la magnitud 
de las pérdidas que generan. El 
Servicio de Desarrollo de las Em-
presas Públicas Productivas (SE-
DEM) que administra 8 empresa 
publicas presenta solo datos par-
ciales sobre ventas, pero no ofre-
ce detalles sobre los costos ope-
rativos, dificultando cualquier 
intento de evaluar la viabilidad 
de estas empresas. Esto perpetúa 
un sistema opaco que oculta las 
verdaderas dificultades y dificulta 
la rendición de cuentas.

En resumen, la política del 
gobierno de Arce de expandir el 
número de empresas públicas y 
aplicar el modelo ISI no parece 
ser una solución sostenible. Las 
experiencias pasadas de Bolivia 
y otros países latinoamericanos 
deben servir como lecciones para 
evitar la repetición de errores. La 
creación de más empresas pú-
blicas sin una gestión eficiente y 
transparente solo generará más 
pérdidas económicas, corrup-
ción y distorsiones en el merca-
do. Bolivia necesita un enfoque 
más moderno y sostenible que 
fomente la competitividad y el 
emprendimiento privado, en lu-
gar de seguir apostando por un 
modelo que ya ha fracasado.
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El Tribunal de Disciplina Depor-
tiva (TDD) con sede en Paraguay, 
determinó que el club Royal Pari, 
de Santa Cruz pierde la categoría 
tras ‘abandonar’ el campo duran-
te el partido revancha por el indi-
recto, ante Totora Real Oruro. Ese 
día y cuando el local ganaba por 
3-0, vino un penal a su favor origi-
nando la molestia del técnico Da-
vid de la Torre que ingresó hasta 
el propio punto del penal para 
protestar. Fue expulsado.

Tras el informe del árbitro y del 
delegado del partido, el caso lo 
tomó el TDD porque el técnico 
del inmobiliario sacó al equipo 
de la cancha, acción que se consi-
deró como ‘abandono’. El Tribu-
nal, tras 14 días, sacó un fallo la-
pidario para Royal Pari que pese 
a todo, apunta a apelar al tribunal 
de alzada. De momento, hay una 
instrucción para que Competi-
ciones ya no tome en cuenta a 
Royal Pari.

Royal Pari ganó en la ida
Luego de quedar penúltimos en 

El fallo del Tribunal de Disciplina Deportiva es lapidario tras “abandonar” el campo en la 
revancha del indirecto ante Totora Real Oruro. Además, se castigó por 2 años al DT De la Torre

Descendió
Royal Pari sin salida

APG

la tabla acumulada (37 
puntos en 38 partidos), 
Royal Pari tuvo que dispu-
tar el indirecto ante Totora Re-
al Oruro que fue subcampeón de 
la Simón Bolívar. En el Tahuichi, 
el equipo dirigido por David de la 

Torre, se impuso por 
4-0. Pudo haber he-

cho más goles.

La revancha
El Jesús Bermúdez fue escenario 
de la vuelta y cuando Totora Real 

Oruro le ganaba a Royal por 3-0 
vino un penal (80’) cobrado por el 
árbitro Gabriel Mendoza (penal 
bien cobrado). El DT David de la 
Torre ingresó al punto penal y tras 
ser expulsado, instó a sus jugado-
res a dejar la cancha.

Hugo Dellien ganó y va 
por más en Australia
Hugo Dellien dio un paso clave 
en su lucha por acceder al cuadro 
principal del Australian Open al 
derrotar al alemán Maximilian 
Marterer (187) en la madrugada 
de este lunes. El tenista bolivia-
no, número uno del país y 122 del 
mundo, mostró una gran perfor-
mance y superó al rival europeo 
con un marcador convincente 
de 6-3, 6-3. El encuentro, que 
duró apenas 1 hora y 8 minutos, 

le permitió a Dellien avanzar a la 
siguiente fase de la clasificación 
del primer Grand Slam del año.

Desde el inicio del partido, la 
derecha de Dellien mostró su su-
perioridad ante el revés de Mar-
terer. El boliviano fue eficiente 
en su juego, especialmente en los 
momentos clave del primer set. A 
los 32 minutos de juego, Dellien 
consiguió romper el servicio del 
alemán en dos ocasiones, lleván- Hugo demostró por qué es la raqueta 1 del tenis boliviano. Avanzó a la siguiente ronda

GRAND SLAM
RRSS

Abandono
Los jugadores le hicieron caso al 
DT mexicano y dejaron la cancha 
escoltados por efectivos policia-
les. Antes de ingresar al túnel un 
jugador cayó por un gas lacrimó-
geno. Mientras tanto, durante 8’ 
el árbitro se mantuvo rodeado de 
efectivos a la espera del retorno.

Decisión final
Ayer el TDD se pronunció y el pri-
mer punto que detalla que el club 
inmobiliario no pudo probar la 
falsedad de los informes presen-
tados por el árbitro, Gabriel Men-
doza, y del delgado, Javier Galin-
do. Ambos fueron tajantes en su 
apreciación: “Hubo abandono”. 
Esa palabra liquidó a Royal.

Sanción
No hay vuelta y en este punto al 
TDD utiliza la palabra “EXCLU-
SIÓN” colocándola con mayús-
cula, del torneo de la División 
Profesional por lo que Royal Pari 
debe jugar en 2025 en el torneo 
de la ACF tal y como lo establece 
el artículo 74 del código discipli-
nario de la FBF. Klaus von Land-
wust, de Competiciones, tiene 
que hacer cumplir el fallo.

dose así el primer parcial (6-3).
El segundo set comenzó con 

una tónica similar. Hugo De-
llien aprovechó sus fortalezas y 
quebró el saque de Marterer en 
los juegos tres y nueve, lo que le 
permitió cerrar el set 6-3 en tan 
solo 36 minutos. La seguridad en 
su servicio y la precisión en los 
intercambios fueron claves para 
el resultado final, y el boliviano 
logró dominar el encuentro sin 
muchas complicaciones.

Con esta victoria, Hugo avan-
za con confianza a la segunda 
ronda de la qualy. En esta nueva 
etapa, su próximo rival será el 
polaco Maks Kasnikowski (209), 
quien también consiguió supe-
rar la primera ronda. /P. Rivero

 ALGO MÁS

DT. David de la Torre, el DT mexi-

cano que dirigió a Royal Pari, fue 

sancionado por dos años sin poder 

cumplir ninguna función en el país 

por instar a sus jugadores a “aban-

donar” la cancha. Recién podrá 

volver a dirigir en 2027.

Multa. Royal Pari recibió una san-

ción de 50 salarios mínimos. Este 

salario en Bolivia es de Bs 2.500 

que multiplicado por 50 da una 

suma de Bs 125.000. El club debe 

cancelar lo antes posible.

EL PARTIDO

Se jugó el 23/12. 
Royal Pari abandonó 

la cancha y eso le 
acabó costando 

caro
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El único representante boliviano 
en el Rally Dakar 2025, Daniel 
Nosiglia, tuvo una destacada ac-
tuación ayer en el complemento 
de la etapa de “48 horas”.

El piloto boliviano concluyó en 
el puesto 26, con un tiempo de 12 
horas, 15 minutos y dos segun-
dos, manteniendo la misma po-
sición en la clasificación general.

Es la primera vez que Nosiglia 
afronta la etapa de 48 horas, im-
plementada en 2024, cuando él  
no participó en el Dakar.

Este tramo se llevó a cabo entre 
el domingo y lunes, con un reco-
rrido total de 992 kilómetros, que 
incluyeron un arduo trayecto so-
bre el desierto. Según los organi-
zadores, la segunda etapa fue un 
desafío doble tanto para la auto-
nomía de los vehículos como pa-
ra el rendimiento de los pilotos.

Este formato fue un reto único, 
ya que los pilotos deben comple-
tar el recorrido durante dos días 
consecutivos en el desierto, en-
frentando la dureza del terreno 
y las altas temperaturas. Como 
parte de este formato, los compe-
tidores se detuvieron en una de 
las seis zonas de descanso esta-
blecidas en el itinerario.

La noche representó otro desa-
fío para los competidores, quie-
nes acamparon bajo las estrellas, 
descansando brevemente antes 
de reanudar la competencia al 
amanecer del lunes.

“Hemos terminado las 48 ho-
ras. Creo que ha sido la etapa 

más dura que me ha tocado vi-
vir durante los seis Dakar que he 
corrido. Ha sido duro, pero agra-
decido, estamos acá”, manifestó 
Nosiglia en un video publicado 
en redes sociales por Rieju Team.

“Ayer tuve problemas con la ta-
blet, eso nos perjudicó muchísi-
mo, perdí muchos minutos por-
que no podía navegar, tuve que 
ir siguiendo huellas de otros pilo-
tos, así que perdí mucho tiempo 
allí. Creo que hemos hecho una 
etapa muy buena a pesar de esos 
problemas que hemos tenido. 
Hoy ya hemos podido recuperar 
un poco del tiempo perdido de 
ayer (domingo) y así escalar en la 
clasificación”, agregó.

Lo que se viene

El australiano Daniel Sanders li-
dera la clasificación (11h12’13”), 
seguido por el estadouniden-
se Skyler Howes (11h19’50”) 
y el español Tosha Schareina 
(11h19’54”) fueron los tres pri-
meros ubicados en la etapa.

Hoy se correrá la tercera etapa, 
que irá de Bisha a Al Henakiyah, 
con un trayecto total de 847 kiló-
metros, de los cuales 495 serán 
cronometrados y 352 de enlace. 
La travesía por ese país continúa 
con una etapa en línea rumbo al 
norte. Nada más saltar sobre la 
pista, los pilotos deberán usar la 
fuerza en los tramos más técnicos 
y luego ir a toda velocidad.

Daniel Nosiglia volvió a demostrar que es un piloto de temple. En la etapa más dura de la carrera, la de 48 horas, acabó en el puesto 26

EFE

RALLY DAKAR 2025

Boliviano Nosiglia con buena 
nota en la etapa más complicada
El piloto boliviano, que corre en motos, terminó en el puesto 26 con un tiempo de 12 horas, 15 
minutos y 2 segundos, manteniéndose en esa posición en la clasificación general de la prueba

BRASIL

Quinteros 
asumió como 
DT de Gremio
Gustavo Quinteros fue pre-
sentado ayer como nuevo en-
trenador de Gremio de Brasil, 
luego de su paso por Vélez Sar-
sfield. El argentino nacionali-
zado boliviano, tiene 59 años, 
y tiene 13 títulos ganados con 
clubes de Bolivia, Ecuador, 
Chile y Argentina.

Quinteros habló en confe-
rencia de prensa y brindó una 
entrevista exclusiva al canal 
oficial del club de Porto Alegre.

“Cuando terminamos de 
jugar el campeonato argenti-
no, se comunicó Gremio con 
intermediarios y pudimos 
avanzar rápido. Cuando la in-
tención está de los dos lados, 
te ponés de acuerdo rápido. 
Hablamos de los objetivos de-
portivos, que para mí son muy 
importantes”, dijo el DT.

BRASILEÑO

Tavares 
jugará en la 4º 
división
Jefferson Tavares tiene nue-
vo equipo, se trata del Mari-
cá Futebol Clube de la cuarta 
división del fútbol brasileño, 
institución que en sus redes 
sociales hizo oficial la llegada 
del delantero, de 35 años.

“¡Maricá Futebol Clube re-
cibe al delantero Jefferson Ta-
vares! Con paso por los clubes 
Jorge Wilstermann (BO) y Sha-
nghai Jiading Huilong (China), 
además de un amplio currí-
culum, Jefferson llega para re-
forzar aún más nuestro ataque 
en la temporada 2025”, dice la 
publicación en redes sociales, 
hecha en portugués por el club 
aludido.

 VELOCIDAD

Abandono. El quinto triunfo 

para Carlos Sainz en el Dakar 

deberá esperar debido a que el 

español abandonó en la edición 

número 47 por los problemas que 

sufrió su Ford Raptor en la crono 

de 48 horas, con un vuelco in-

cluido que motivaron numerosos 

desperfectos. 

Ganador. El saudí Yazeed Al Ra-

jhi, con un Toyota Hilux, ganó la 

segunda etapa del Rally Dakar en 

coches (categoría ultimate), una 

crono de 48 horas de 947 km.

Blooming es el primero 
en comenzar a trabajar

Exactamente a un mes del primer 
partido frente a El Nacional de 
Ecuador por la primera fase de 
la Copa Libertadores 2025, Bloo-
ming inició su pretemporada con 
la mirada puesta en una prepara-
ción que le permita llegar en las 
mejores condiciones a las com-
peticiones de esta temporada.

Los jugadores del primer plan-
tel fueron citados a las 08:00 a la 
sede del club para comenzar el 

trabajo, que durante los próxi-
mos tres días incluirá estudios 
médicos y evaluaciones físicas. 
Se prevé que, una vez culmina-
dos todos los exámenes, el direc-
tor técnico Mauricio Soria, junto 
a su cuerpo técnico, comience a 
aumentar la carga de trabajo en 
los entrenamientos.

“Se va a trabajar en la sede, el 
DT dio el visto bueno. Tenemos 
un buen gimnasio y las canchas 

Desde hace varios días se daba 
por hecho que Pablo Godoy no 
continuaría como director téc-
nico de FC Universitario y ayer 
el club cochabambino lo hizo 
oficial, mediante un comunica-
do en sus redes sociales.

El entrenador paraguayo, de 
40 años, llegó a la ‘U’ en 2023 y 
logró que su equipo se clasifi-
que a la Copa Sudamericana ese 
mismo año y lo mismo ocurrió 

en 2024, ya que al ser subcam-
peón del torneo Apertura se 
ganó el derecho de jugar dicho 
torneo internacional este año.

“Gracias profe Pablo… La di-
rigencia e integrantes del club 
FC Universitario agradecen el 
excelente trabajo realizado por 
el entrenador Pablo Godoy y 
todo su cuerpo técnico. Nuestro 
club logró clasificar a dos copas 
Sudamericana”, se comunicó.

ACADEMIA

Pablo Godoy dejó de ser 
el técnico de la U de Vinto

DIVISIÓN PROFESIONALestán en impecables condicio-
nes. La planificación hoy la va-
mos a ver, estamos tranquilos y 
sabemos que Blooming va a estar 
bien. En estos días se realizarán 
evaluaciones, y desde la próxima 
semana se prevé arrancar la con-
centración cerrada, aquí en la se-
de”, manifestó Óscar Araúz, ge-
rente deportivo de la academia.

Asimismo, Araúz confirmó que 
los jugadores ya anunciados co-
mo nuevos refuerzos del club ini-
ciarán el trabajo este lunes. “De 
momento, los nuevos son Mau-
ricio Cabral, que viene de Aurora, 
Martín Alaníz, Gustavo Almada y 
Marc Enoumbá. En el transcurso 
de la semana se seguirán suman-
do otras más”, añadió.


